
QIANJIANG EVENING NEWS

16

·评论
2023.2.24 星期五 责任编辑：王家屏/版式设计：管继承/责任检校：袁知良2023.2.24 星期五 责任编辑：王家屏/版式设计：管继承/责任检校：袁知良

昨天一早，商丘市公共交通发布通告

称，因经营异常困难，已无法继续承担老百

姓出行公益性事业和民生工程，拟于 3 月 1

日起暂停运营商丘市市区公交线路。但很

快，这则消息就被删除了。“网信商丘”随即

发布情况说明——商丘市公共交通有限公

司是由2006年改制的民营公司，负责运营商

丘市市区公共交通，市财政一直按约定予以

补贴。受疫情影响，该公司经营确实遇到困

难，市政府工作组已进驻，将依法依规查明

情况，进一步纾困解难，确保市区公共交通

正常运营。昨天中午，商丘市公共交通有限

公司发布最新通告，表示将克服困难，确保

公交不停运。

在全国范围，商丘停运公交不是第一

起，近段时间以来，已有多地发生公交车停

运事件。2 月 13 日，黑龙江漠河市一家公交

公司发布公告，称其因亏损严重而停止运

营；不久前辽宁建昌县也曾发生多条公交线

路停运的事件；陕西榆林市定边县公交车之

前停运两个月，不过近日已陆续恢复运营。

这些停运的原因不外乎公交运营亏损严重。

的确，随着私家车的普及，网约车的流

行，之前疫情的干扰，乘坐公交的人越来越

少，特别是年轻人。同时部分地区政府对公

交车的补助逐年递减，这些原因叠加导致公

交公司入不敷出。

但公交车对于一个城市来说是必不可

少的，因为这是城市的基本公共服务。年轻

人可以打网约车开私家车，那老年人、残障

人士、低收入人群的出行需求呢？公交车对

保障公众出行和维持城市运转有着重要的

托底作用，它既是保障市民出行的公益性事

业，也是关乎社会民生的大问题。所以，国

家依然强调要保障以公交车为代表的公共

交通事业的发展，有些地方将公交车一停了

之的做法是不负责任的，也不符合国家的政

策导向。

但是，公交车运营亏损的问题如何解

决？如今，有的城市将公交服务外包给民营

企业，甚至高价拍卖公交线路运营权。公交

姓“私”了，自然一有较大亏损，他就要撂挑

子。解决这类事件，加强公交的公共属性是

重要手段，将公交完全推向市场并不可行。

为什么公交车停运频发，而其他公共服务关

停很少见到呢？这说明部分地方政府对公

共交通的重视相对不足。实际上，只要加强

公交公共属性功能的认识，给予足够的财力

支持或其他方式的补贴，公交停运事件是可

以避免的。如果当地政府财政有困难，那么

也应该在沟通协调的基础上积极想办法，作

针对性的调整。

公共交通不能一停了之，否则，就是对

民生的不负责。

公交服务，不能说停就停
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苏格拉底说：认识你自己！但其实这是

世界上最难的事情之一。

话说贵阳市花溪区统计局的王某，最近

参加了一次相亲联谊会，他和一位女生对上

眼了。晚餐后，自信满满的他向女生表达了

爱慕之情，没想到女生先是不答理，第二天

则直接回复“不合适”。

这给了自视甚高的王某当头一棒，显然他

不愉快了。他先是向女生炫耀单位新入职的

高学历女同事都得从“跑腿给我们打下手干

起”，然后说，“保养得好的女生一抓一大把，当

真谁是谁的菜。”最后干脆放言：“能够找到我

们这种城市里面摆脱压力轻松愉快生活的参

政干部，是你们的福气，靠你们自己，在城市里

面断然是熬到退休年龄都躺不平的”。

结果呢？祸从口出。女生曝光了他的

聊天记录，王某写了检讨，所在单位向公众

道歉。这恐怕是“参政干部”王某始料未及

的。单从王某的言论看，诸位看官怕是真要

以为王某年纪轻轻，已经是了不起的“大人

物”，满屏透出的可是满满的自信、霸气和高

人一等啊。

事实上，王某只是统计局一名普通的工

作人员。他的职位，与他说话时的“迷之自

信”极不相称。在我看来，他恐怕对体制内

的公职人员角色，在认知上存在严重的误

读，误以为只要是公职人员，就有高人一等

的特权。但是他偏偏忘了，“参政干部”是人

民的公仆，其角色定位是履行公共服务职

能，当以“为人民服务”为己任。哪怕手中握

有权力，须知权为民所赋，权也应为民所用，

断然没有反过来抖搂优越感，嘲笑甚至欺压

百姓的道理。

王某的出言不逊，或许有情绪裹挟之下

的冲动，但他的言论，无形中折射出个人素

养，和他思维中的“官本位”意识。而官本位，

说到底是一种角色错位，其本质就是缺乏公

共服务意识和精神，这是一种错误认知，以至

于自称“低调做人，谨言慎行的憨厚老好人”，

不知不觉中沾染了一身官气，向女方示爱遭

到拒绝，他就恼羞成怒，憨厚的老好人形象瞬

间崩塌，露出了真实的傲慢面目。

自以为高人一等，习惯了以势压人，这

种傲慢官气是一种低级趣味。说什么“我们

是摆脱压力轻松愉快生活的”，而“你们是熬

到退休年龄都躺不平的”，动辄将“我们”和

“你们”对立，还怎么为人民服务？要问一

句：官就是这么当的吗？

这个相亲案例，事实上是一次提醒：一

个官员，当 TA以普通劳动者姿态出现时，才

是一种高级趣味。

官气傲慢，要不得

不久前，某游客在网络平台吐槽，自己

去峨眉山游玩遭遇猴子抢东西还攻击人，

自己用雨伞赶猴子好几次妆都花了，并质

疑峨眉山猴子攻击性强是否与景区过度保

护有关。该游客的吐槽引得不少游客谈猴

色变。

对此，峨眉山林业管理所向游客深表歉

意并回应称，景区为减少猴子伤人情况做了

很多尝试，目前在清音阁猴区实行的“人猴

分离”管理模式已初见成效，游客可以远观

猴群，同时又有效保护了猴群。

人猴和谐相处一度是峨眉山的一道风

景，不知从何时起，峨眉山上的猴子顽劣到

了人神共愤的程度。

伸手要吃的，抢包翻包是家常便饭，最

可怕的还是缠着游客，动手动脚。一群猴子

围堵游客导致游客受伤的事也屡有发生。

如此一来，不仅游客的财产安全得不到

保障，连生命安全都受到了威胁。

人还不能把猴子怎么样，伤害国家野生

保护动物是要受到法律制裁的，除了逃和躲

似乎也没有更好的办法了。

猴子同样也是受害者。莫以为养着它

就是为它好，它们原本是山野间自由自在的

生灵，可是因为人类的强势干预，它们淡忘

了觅食的本能，一天到晚围着人类转，圈养

还是野生的界线已经非常模糊。改变了食

物结构，会不会影响族群的生存能力也值得

打个问号。

实行人猴分离以后，游客只能远观猴

群，减少了人与猴接触的机会，自然也就消

除了猴群行为失控的风险。

但是要持续有效还要再织一张无形的

网。猴子是怎么变成今天这个样子的，猴患

的养成跟人类随意投喂、管理没跟上有直接

关系。要改变猴子，比较彻底地解决问题，

就得从改变游客开始。人猴分离只能管住

一小片区域，偌大的峨眉山也只能挑有限的

几处聚集点分离，可是只要有人投喂，新的

接触点就一定会产生，到那时怎么办？难不

成把整条山路两边都用网包起来？

这显然不是我们希望看到的人与自然

和谐共处的画面。

距离才能产生美，人猴太“亲密”，对谁

都不好，这是大自然万物共通的生存法则。

人和动物和谐相处不是体现在距离上，相反

是体现在尊重边界，减少人为干扰上的，这

才是正确的相处之道。

不要投喂，文明观看，这样的话写在多

少景区的警示牌上，可是真正做到有效管理

的又有几个？又有多少游客自觉遵守了？

可远观，不可亵玩

距 离 才 能 产
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